

Colombia

Intervención Embajador Gustavo Gallón

DEBATE GENERAL DEL COMITÉ EJECUTIVO DEL ACNUR (EXCOM)

14 al 18 de octubre – Ginebra, Suiza

5 minutos

INTERVENCION

Presidenta: permítame expresar nuestras condolencias por las recientes pérdidas humanas del ACNUR y reiterar la urgencia de retomar el diálogo entre Israel y Palestina para lograr su coexistencia pacífica.

Colombia se suma a la declaración conjunta que hizo Suiza en nombre de países coauspiciadores del Segundo Foro Mundial sobre Refugiados donde nos comprometimos con los objetivos del Pacto Mundial sobre los Refugiados.

Vengo de un país impactado por el conflicto armado, donde la paz sigue siendo un gran reto. Por eso, elevamos, junto con Egipto y Noruega, el compromiso de construcción de paz y prevención del conflicto.

Colombia reconoce a las víctimas del conflicto armado colombiano obligadas a buscar refugio fuera de nuestro país. Así lo resaltamos en la Cumbre del Futuro, en el evento de ACNUR, donde quedó demostrada la complementariedad del Pacto Mundial sobre los Refugiados y el Pacto del Futuro. Y así lo estamos haciendo en Ginebra: en los últimos dos años hemos efectuado ocho homenajes en honor de 32 connacionales exiliados, y continuaremos haciendo los que se necesiten.

Así mismo, quiero resaltar nuestro compromiso con la niñez, por el cual lideramos la propuesta de generación de alternativas a la detención de migrantes, con ACNUR, UNICEF, OIM y la Coalición contra la Detención de Migrantes.

En los últimos cinco años hemos recibido más de cuatro millones de personas, algunas con el ánimo de permanecer en nuestro país, y otras en situación de tránsito. En ningún caso Colombia ha utilizado la detención y, en especial, hemos velado por la protección de las niñas y niños. Así lo señalamos en el evento de ACNUR en el 57° Consejo de Derechos Humanos: no hay una manera humana de detener a los niños, no hay una manera humana de separar a las familias.

Colombia acaba de ser elegida miembro del Consejo de Derechos Humanos. Esto es un gran logro. Las agencias de la ONU pueden contar con nosotros para adelantar desde el Consejo asuntos complementarios al accionar humanitario, como el derecho a la nacionalidad, la lucha contra la apatridia y contra la xenofobia y la garantía de los derechos humanos de los desplazados internos, uno de nuestros principales retos.

Desde la llegada de ACNUR a Colombia en 1997, ustedes han estado comprometidos con la protección y la asistencia de las personas desplazadas en nuestro país, que hoy son más de 8 millones. Muchas gracias.

Agradezco al ACNUR también por la invitación a la Magistrada de nuestra Corte Constitucional, Natalia Ángel, para participar en este Comité Ejecutivo, teniendo

en cuenta el reconocimiento de la vulneración de los derechos humanos a los desplazados internos con motivo del cambio climático, plasmado en la sentencia 123 de este año, redactada por ella, un caso sin duda icónico.

Colombia agradece a ACNUR asimismo por apoyar nuestros esfuerzos para atender a los casi tres millones de migrantes que se encuentran en nuestro territorio. Cerca de dos millones ya están regularizados. Contamos con Permiso Especial de Permanencia para custodios de menores de edad venezolanos.

Velamos por una verdadera integración, a través de una regularización que permite acceder a servicios financieros y sociales. Por ello agradecemos el apoyo que nos han brindado para fortalecer el sistema de Refugio en Colombia, y esperamos que sea constante.

Colombia asume con orgullo la Presidencia Pro Tempore del Mecanismo de la Declaración de Los Ángeles sobre Migración y Protección, creado para ofrecer alternativas a los desafíos del aumento en los flujos migratorios en el hemisferio occidental, en el marco de la responsabilidad compartida.

Resaltamos el acompañamiento que ACNUR dio a la reunión tripartita entre Panamá, Estados Unidos y Colombia, para responder a los desafíos de la región del Darién, reunión en la cual los países coincidieron en la implementación de un plan de trabajo para fortalecer la presencia estatal de Colombia y Panamá en su frontera.

Queremos igualmente darle la bienvenida al proceso de Cartagena+40, bajo el liderazgo de Chile: una oportunidad para construir un nuevo consenso a través de la Declaración y el Plan de Acción que formulemos para preservar la figura del refugio, fortalecer nuestros sistemas nacionales en esa materia y generar compromisos realizables para los Estados. La migración en el hemisferio requiere una respuesta integral, humanitaria, con un enfoque de derechos humanos y de solidaridad.

Permítame resaltar, por último, que Colombia está comprometida con la protección internacional a los apátridas. Estamos aplicando un enfoque diferencial en favor de comunidades y pueblos indígenas, género y niñez. Celebramos los avances de la campaña “*I belong*”, de la cual fuimos miembros activos, damos la bienvenida a la Alianza Global para Erradicar la Apatridia y saludamos la presentación de la Red de las Américas sobre Nacionalidad y Apatridia (Red Ana), sobre los avances en materia de apatridia en las Américas en los últimos 10 años.

Es mucho lo que se ha hecho y es mucho lo que resta por hacer.

Muchas gracias, señora Presidenta.